
Boletín Informativ spe la Asociación Evo d e le Historia dpañola d  la Veterinaria

En este primer trimestre del 2021 a pesar de las incertidumbres sanitarias se han dado avances de cara al 
próximo Congreso. La Junta Directiva  de la Asociación ha tenido dos reuniones virtuales, una de carácter 
informativo y a las pocas semanas otra decisoria. El Congreso del año en curso se plantea como opción 

semipresencial  pero abriendo posibilidades ante la evolución de la pandemia. La sede física se establecerá 
en Castilla y León  y es de agradecer la tenacidad y el interés del Comité Organizador que, de la mano de la 
Asociación Leonesa, está dispuesto a luchar frente a los numerosos obstáculos que plantea este tipo de eventos. 
Se irá informando puntualmente del programa y fechas  concretas de celebración. En otro orden de cosas, por 
la Junta Directiva se han tomado acuerdos que se llevarán a la próxima Asamblea para su aprobación y/o ratifi-
cación. Entre ellos el texto de un Reglamento para otorgar la Medalla Quirón española, elaborado por un grupo 
de trabajo en el que se han implicado varias asociaciones territoriales, así como un baremo de méritos. En esta 
línea de cambios, se encuentra aprobado el traslado de sede de la Asociación al Consejo General de Colegios 
Veterinarios, y está en marcha  la renovación de nuestra imagen corporativa. Este punto  ha sido debatido y se 
abrirá un concurso para la presentación de logos  pero conviene ir animando y difundiendo la iniciativita para 
cuando se publiquen las bases del mismo.

Por otro lado avanzamos que ya se trabaja para que el congreso de 2022 se celebre en el sur de la Penínsu-
la. La hospitalaria y acogedora Gadir fenicia o Gades romana, a través de su colegio provincial, confirma su 
propuesta para la celebración del congreso en septiembre del 2022. Si las circunstancias no lo impiden será 
presencial y ocasión de reencontrarnos y estrechar lazos de nuevo.

Volviendo a este tiempo de primavera han salido a la luz nuevas publicaciones de las que se da noticia en este 
boletín y por las que felicitamos a los autores.

Desde la Asociación queremos animar a socios y simpatizantes para que vayan difundiendo la celebración del 
Congreso en el otoño de 2021 y que vayan preparando sus investigaciones para que se plasmen en comuni-
caciones. Es de esperar que el tiempo de paréntesis trascurrido haya servido para acumular y perfilar temas que 
esperamos nos compensen del tiempo de ausencia que hemos tenido.

Domicilio social:  C/ Villanueva nº 11, 5ª, 28001 Madrid  |  E-mail de la redacción: secretariaaehv@gmail.com 
Pág web: http://historiaveterinaria.org  |  Nº de CC: Es79 1544 1202 4000 13731987

Este boletín de principio del año 2023 y primero del trimestre coincide con un final de etapa motivado por la renovación de 
junta. Ésta ha sido efectuada en dos reuniones de junta directiva, siguiendo los vigentes estatutos. Se ha procedido así a 
la renovación de cargos con la aprobación de las asociaciones territoriales saliendo elegido por clara mayoría Francisco 

Rojo Vázquez, presidente de la Asociación Leonesa, como nuevo Presidente de la AEHV. El presidente y los demás cargos 
propuestos y aprobados en Junta Directiva pasarán a ratificación en próxima asamblea.

Por ello, este editorial y boletín son una despedida de los cargos salientes. Es obligado por tanto hacer balance de un periodo 
de ocho años del que queremos resumir una serie de hechos que entendemos han servido para afianzar la asociación.

En primer lugar, el propio boletín, se cambió el formato anterior dándole calidad editorial,  estructura, enlaces, contenidos y 
cabecera institucional. También se ha hecho un esfuerzo de difusión llegando a todos los Colegios  de Veterinarios que a su 
vez difunden el boletín por sus cauces.

Destacamos, en especial, la consecución de un convenio de financiación con el Consejo General de Colegios Veterinarios 
de España que ha dado estabilidad y solvencia económica lo que ha permitido realizar actividades, atender a compromisos, 
pagar cuotas y gestiones ante la asociación mundial u otras instituciones. El saldo remanente final así lo avala. La gestión eco-
nómica se ha regularizado creando cuenta institucional mancomunada a nombre de la asociación y se ha profesionalizado 
con supervisión de técnico.

Se ha procedido al traslado de sede física al Consejo General como entidad nacional de la profesión. Se ha logrado tener en 
él un despacho donde poder reunirse y depositar documentación y los efectos de la asociación.

La web de la asociación ha sido profesionalizada por un gestor, se ha dinamizado sin haber tenido en este periodo problemas 
de ciberseguridad e incluyendo más información, nuevos enlaces y apartados y recibiendo visitas de modo creciente.

A nivel internacional durante este periodo se han alcanzado cargos en el consejo de la  Asociación mundial, en concreto el 
cargo de Vicepresidente. Nuestra presencia y nuestra opinión se han hecho más patentes y de hecho se ha mantenido al Prof. 
Rojo Vázquez en la junta y con el mismo cargo.

En el ámbito de las territoriales, se ha potenciado la integración y participación de las existentes, incorporando nuevas y 
afianzando otras. Se ha procurado fortalecer la cohesión creando diversos grupos de trabajo para supervisar y actualizar los 
objetivos de la asociación, se han mantenido reuniones de cargos, grupos y de directiva con periodicidad.

En el apartado de reconocimientos debemos destacar la recuperación de la distinción Medalla Quirón aportando un diseño 
y troquel de esta. Se han concedido anualmente según propuestas recibidas, creando su reglamento y un procedimiento de 
concesión. En ese apartado se han regularizado y potenciado las distinciones a nuevos doctores y premios a jóvenes investi-
gadores.

La gestión de los artículos en la revista de la Organización Colegial Veterinaria se ha regularizado creando un método abierto, 
coordinado por miembros de la directiva de la AEHV, para la recepción  y supervisión de los manuscritos manteniendo una 
publicación continua y con calidad  de artículos.

La trayectoria de celebración de congresos ha sido ascendente desde 2014 se ha pasado de las dudas ante el futuro de la 
siguiente convocatoria a tener varias ofertas confirmando una trayectoria ascendente en lo académico y en la organización.

Ha habido otras metas iniciadas que por causas diversas no se han completado, como la renovación del logotipo de la asocia-
ción, celebrando un concurso abierto que no ha dado alternativas de consenso amplio; o la actualización de estatutos, proceso 
iniciado que requiere una detenida reflexión. Obviamente quedan otras posibles metas que puede considerar la nueva junta, 
entre otras la publicación de una revista con perspectiva internacional.

En definitiva, un balance de un periodo no exento de circunstancias especiales como la pandemia y las crisis de diverso tipo 
sobrevenidas. Queda así una aportación que podrá considerarse según el criterio de cada cual pero que viene avalada por 
el reconocimiento que le ha dado la profesión y los medios de comunicación. La asociación ha recibido de modo creciente 
invitaciones a numerosos actos de ámbito académico, científico y profesional. Nuestra  presencia en ellos y en los medios 
ha sido asumida y habitual. En todos estos años la junta ha potenciado en ellos el valor de la historia, la importancia de su 
investigación, difusión y docencia. En este último apartado se ha mantenido con constancia la implicación con docentes y las 
reuniones de docentes y con responsables académicos. Queda a la próxima junta un nuevo impulso hacia la obligatoriedad 
que esperemos y deseamos logre culminar.

Como toda trayectoria ha tenido sus inflexiones pero es momento en un ejercicio de coherencia y lealtad institucional de que-
darse con los buenos momentos dejando atrás lo demás y por supuesto, ponerse a disposición de la asociación para colaborar 
en el bien de la misma.

El próximo congreso de Orense, ya en marcha, y con el que se estrena la siguiente directiva será una ocasión para volver a 
encontrarnos todos. Un comité organizador que reúne experiencia y entusiasmo asegura su éxito. Por otro lado, los nuevos car-
gos, con nuevas ideas permitirán afrontar en este nuevo periodo los diferentes retos y objetivos que se planteen. Ellos y el comité  
permitirán a su vez mantener la calidad y el interés en esta nueva cita anual en Orense.  Animamos a todos los asociados a la 
difusión por todos los cauces que podáis de este congreso en Galicia. Y a todos os invitamos a una masiva participación que 
mantenga y eleve la aportación que se hace año tras año al conocimiento de la historia de la profesión.

Nuestro último mensaje es insistir en la colaboración y la implicación de todos en la asociación y sus órganos de expresión 
(web, congresos, boletines) y ante nuestras diferencias acudir al consenso desde el respeto y la argumentación. Otra meta 
importante es lograr atraer a la asociación otros ámbitos y grupos de investigadores que le den difusión y enriquezcan nuestras 
aportaciones.  Construir sobre lo anterior, mejorando lo que sea necesario, en una cadena de aportaciones es la vía más 
segura para avanzar y lograr los objetivos y fines de nuestra asociación.
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Una vez celebrado el XXVII Congreso Nacional y XVIII Congreso Iberoamericano de Historia de la Veterina-
ria, es momento de hacer balance y expresar los correspondientes agradecimientos. El congreso sigue la 
tónica de éxitos previos, con una elevada asistencia de investigadores, ponencias atrayentes y de calidad y 

unos resultados académicos muy satisfactorios. Ha contado una vez mas con la presencia de jóvenes investigadores 
y autores iberoamericanos, en concreto nuestros colegas Miguel Ángel Márquez, de México, y Néstor Sepúlveda, 
de Chile, a quienes presentamos nuestro agradecimiento por su participación.

La trayectoria de nuestros congresos pone de manifiesto cómo cada comité organizador deja su impronta en la 
convocatoria. El rigor y la magnificencia de un congreso de tintes castellanoleoneses ha tenido continuidad en un 
congreso donde las sedes históricas se han visto emparejadas a las tecnologías más innovadoras. El planteamiento 
original de este congreso incluía unas metas ambiciosas y unas complicaciones obvias de organización, como el 
desarrollo en dos municipios y tres sedes diferentes. Es de destacar el uso de pantallas múltiples con audiovisuales 
o la tecnología informática en la votación de pósteres. A ello hay que unir un completo programa social y lúdico 
del congreso. Como se ha dicho, cada comité organizador deja su sello, lo que añade el atractivo de la variedad 
en este tipo de encuentros científicos.

Por todo lo anterior, desde la Junta queremos reiterar nuestro agradecimiento al Comité Organizador, a la Junta 
Directiva y al resto de personal del Colegio Oficial de Veterinarios de Cádiz. Además de los resultados científicos 
que quedan plasmados en el correspondiente libro de actas, y los contenidos subidos en la página web específica 
del congreso, otro resultado importante son los compromisos expuestos por parte de autoridades asistentes, como 
el Consejero de Universidad, Investigación e Innovación de la Junta de Andalucía, o el Decano de la Facultad de 
Veterinaria de Córdoba. En ambos casos, ha quedado manifiesta la importancia de la Historia de la Veterinaria 
para la propia profesión y la iniciativa planteada por ambos para que la materia de Historia de la Veterinaria logre 
su carácter de obligatoria en la docencia del futuro profesional.

Asimismo, se ha procedido a la entrega de la Medalla Quirón Española, máxima distinción de nuestra Asociación, 
este año y por sus conocidos méritos al socio e historiador extremeño Rafael Calero Carretero. El acto de entrega 
fue realizado por José Ramón Caballero de la Calle, presidente del Colegio de Ciudad Real, en representación del 
Presidente del Consejo General.

En el congreso, se dedicó un apartado a la conmemoración del 175 aniversario de la Facultad de Veterinaria de 
Córdoba, incluyendo la visión del vídeo oficial de la efeméride. En este vídeo se hace referencia al acto central de 
la celebración que tuvo lugar el día 4 de octubre en la Facultad de Veterinaria de Córdoba, acto que contó con 
una multitudinaria asistencia y la presencia de todo tipo de autoridades civiles, militares y religiosas, entre las que 
se encontraba el Ministro de Agricultura, Pesca y Alimentación, quien hizo entrega a la Facultad de Córdoba de 
la Placa de Oro de la Orden Civil del Mérito Agrario, Pesquero y Alimentario. Este acto ya ha sido difundido en 
nuestra asociación con la correspondiente noticia.

Finalmente, la mesa docente del congreso reunió a docentes de diversas facultades, se analizó la actual situación 
y, ante la futura ampliación de créditos en los planes de estudio, se hizo hincapié en la necesidad de la troncalidad 
para la materia y se instó al Decano de la Facultad de Veterinaria de Córdoba, allí presente, a que trasladara las 
inquietudes vertidas en el congreso a la Conferencia de Decanos.

En el congreso se hizo la presentación de la siguiente convocatoria, que tendrá lugar en la parte opuesta de nuestra 
geografía, esta vez en Galicia, con sede en Ourense a primeros de octubre de 2023.

BALANCE CONGRESO DE CADIZ
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XXVIII CONGRESO NACIONAL  Y  
XIX CONGRESO IBEROAMERICANO DE  

HISTORIA VETERINARIA 
6, 7 Y 8 DE OCTUBRE DE 2023. OURENSE
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Galicia coge el testigo de la celebración del Congreso 
Nacional e Iberoamericano de Historia de la Veterinaria 
que cada año celebra la AEHV. 

El lugar escogido es Ourense, y ya los distintos comités 
están en plena actividad. El lema escogido por la 
organización es: Cruzando puentes. Del uro a 
Prado Lameiro

Un lema lleno de significado como podremos 
comprobar en el contenido del programa y en las 
temáticas de las conferencias magistrales.

Si hace 15 años el Congreso de Santiago de 
Compostela rendía homenaje a Rof Codina y Cruz 
Gallástegui, en esta ocasión queremos rendir un 
justo y merecido homenaje a Xavier Prado Rodríguez 
“Lameiro”, veterinario clave en Ourense y presidente 
fundador del colegio oficial de veterinarios de 
Ourense en 1923, entre otros muchos logros, pero 
su excelente labor profesional fue eclipsada por su 
genial obra literaria.

Los bloques del congreso son los relacionados 
con los aspectos de ejercicio profesional.

A. Patrimonio bibliográfico: Veterinaria y 
sociedad (arte, literatura).

B. Instituciones y organismos de Veterinaria. Colegios oficiales.

C. Prehistoria, domesticación.

D. Sin temática definida.

El comité científico ya estableció y publicó las normas de las comunicaciones y toda la información del 
congreso se colgará en la web de la AEHV y se  mandará periódicamente información por medio de 
correos electrónicos.  Como primera fecha a recordar está el 15 de mayo 2023,  fecha límite para 
envío de resumen.

En breve se enviará un dossier con la información y programa detallado del Congreso. 

https://boletin.historiaveterinaria.org/c/gw44ke/tb_fvu5f/80czkvr7x9w
https://boletin.historiaveterinaria.org/c/gw44ke/tb_fvu5f/80czkvr7x9w
https://boletin.historiaveterinaria.org/c/gw44ke/tb_fvu5f/80czkvr7x9w
https://boletin.historiaveterinaria.org/c/gw44ke/tb_fvu5f/80czkvr7x9w
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CONVOCATORIA DE ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA 

En virtud del artº. 25 de los vigentes Estatutos se convoca Asamblea General Ordinaria de la 

Asociación Española de Historia de la Veterinaria (AEHV), cuya celebración está previsto 

realizar el día 15 de abril de 2023 (sábado), a las 11:30 horas en primera convocatoria o a las 

12:00 horas en segunda convocatoria, en la Facultad de Veterinaria de León, mediante sistema 

mixto (presencial y videoconferencia, cuyo enlace será publicado con suficiente antelación), con 

arreglo al siguiente  ORDEN DEL DÍA 

1.- Apertura de la Asamblea por el Sr. Presidente saliente. Resumen de gestión 2014-2022. 

Presentación de los nuevos cargos directivos para el periodo 2023 – 2026.  

2.- Lectura y aprobación, si procede, del Acta de la Asamblea anterior (4 de julio de 2022). 

3.- Informe de Secretaría cesante sobre actividades realizadas desde la Asamblea anterior. 

Presentación, y en su caso ratificación, de propuestas aceptadas en sesiones de Junta Directiva 

(videoconferencia) de 21 de diciembre de 2022 y de 2 de marzo de 2023. 

4.- Informe de Tesorería cesante sobre el estado de cuentas. Ratificación, si procede, de la 

Liquidación de ingresos y gastos correspondientes al ejercicio económico 2022. Presentación 

por la Secretaría-Tesorería entrante, y aprobación si procede, del Presupuesto de Ingresos y 

Gastos de la Asociación para el ejercicio económico 2023. 

5.- Actualización de información relacionada con el XXVIII Congreso Nacional y XIX 

Congreso Iberoamericano de Historia de la Veterinaria, a celebrar en Ourense. 

6.- Ruegos y preguntas. 

7.- Clausura de la sesión por el Sr. Presidente entrante. 

Madrid, 13 de marzo de 2023 

 



ARTÍCULOS DE INTERÉS

 � “La leyenda del chotacabras en la obra de agricultura de Gabriel Alonso de Herrera”.  
Autor: Francisco Gil Cano. Revista “Información Veterinaria”, nº 2 de 2022, pp. 71-72

actualidad profesional nuestra historia

Los chotacabras son aves 
estivales de hábitos nocturnos 
que suelen cazar insectos 
voladores que revolotean junto 
a los rebaños de ovejas, cabras 
y vacas, siendo particularmente 
activos al anochecer y en noches 
de luna llena. La relación entre 
estas aves y el animal al que debe 
la mitad de su nombre obedece a 
que con frecuencia se las observa 
revoloteando por los rediles 
cazando polillas y otros insectos. 
Según la Sociedad Española de 
Ornitología (SEO), en España están 
presentes dos especies, el europeo 
(Caprimulgus europaeus) y el 
cuellirrojo (Caprimulgus ruficollis). 
Con apenas 24 centímetros y 70 
gramos de peso, seguramente 
se trata de una de las aves más 
desconocidas y enigmáticas de 
nuestra fauna local. Durante el 
verano, en mis paseos vespertinos 
por los caminos rurales de 
la pedanía de Campotéjar 
(Molina de Segura, Murcia) he 
tenido la oportunidad de verlas 
ocasionalmente e incluso de 
fotografiarlas (figura 1). 

El desconocimiento de estas aves, 
unido a su actividad en noches 

de plenilunio y revoloteos junto al 
ganado, ha sido el caldo de cultivo 
para que durante siglos cayera 
sobre ellas una serie de creencias, 
mitos y leyendas. De hecho, la 
leyenda más extendida empieza 
por su propio nombre ya que el 
término “chotacabras” alude a la 
creencia popular de que pueden 
mamar leche de las cabras. Lo 
mismo sucede con su nombre 
latino ‘Caprimulgus’, derivado 
de los términos capra y mulgere, 
que en latín significan “cabra” 
y “ordeñar”, respectivamente. 
Según el diccionario de la RAE, 
en español, “chotar” se refiere a 
“dicho de un choto” y provendría 
del latín suctare, que significa 
“mamar”. 

Pero en ciertas ocasiones, las 
creencias, mitos y leyendas 
pueden terminar ocupando el 
lugar del conocimiento (Camacho, 
2016)1.  Es lo que pudo suceder 
en España, ya que durante varios 
siglos la leyenda del chotacabras 
fue descrita como primera 
enfermedad del ganado caprino en 
uno de los tratados de agricultura 
que más importancia tuvo para 
el desarrollo agropecuario de 

La leyenda del chotacabras en 
la obra de agricultura de Gabriel 
Alonso de Herrera

FRANCISCO GIL CANO  

Catedrático 
de Anatomía y 
Embriología. Profesor 
de Historia de la 
Veterinaria. Facultad 
de Veterinaria. 
Universidad de Murcia

España e incluso de otros países 
europeos. Nos estamos refiriendo 
a la Obra de Agricultura copilada 
de diversos autores escrita por 
Gabriel Alonso de Herrera bajo los 
auspicios del Cardenal Cisneros y 
publicada por primera vez en 1513 
(figura 2). 

Nacido en Talavera de la Reina en 
1470 o 14802, Alonso de Herrera 
viajó durante los primeros años del 
siglo XVI por diferentes zonas de 
España (Vizcaya, Aragón, Montes 
Pirineos, Valencia, Córdoba, 
Almería y Málaga) y por Francia, 
Alemania e Italia (visitando 
Lombardía, Piamonte, Milán, 
Mantua y Roma), a la búsqueda 
de manuscritos de agronomía y 
adquiriendo instrucción práctica 
in situ sobre distintas técnicas 
agrícolas. Debido a su formación 
eclesiástica tuvo acceso a textos 
clásicos y árabes escritos en latín 
de naturalistas, filósofos, médicos 
y geopónomos como Aristóteles, 
Plinio, Paladio, Varrón, Virgilio, 
Galeno, Teofrasto, Columela, Pietro 
Crescentino, Magón, Avicena y 
Abencenif (Ibn Wadif). Según 
algunos investigadores, las obras 
más citadas en su tratado son las 
romanas, De re rustica (Columela, 
siglo I d. C.) y Opus agriculturae 
(Paladio, siglo IV d. C.), obras bien 
conocidas por los historiadores de 
la veterinaria3. 

La Obra de Agricultura de Alonso 
de Herrera está dividida en seis 
libros o tratados, siendo el quinto 
de gran interés para los 

Figura 1. Ejemplar de chotacabras cuellirrojo 
posado en uno de los caminos rurales de la 
pedanía de Campotéjar (Molina de Segura, 
Murcia). Fotografía del autor.
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 � “Los orígenes de la herradura. Una cuestión por resolver.”  
Autora: Isabel Mencía Valdenebro. Revista “Información Veterinaria”, nº 3 de 2022, pp. 66-68

 

nuestra historia

La herradura, como 
protección del pie 
de los animales – 
fundamentalmente de 
équidos, pero también 
de bóvidos – ha jugado 
un papel fundamental 
para el desarrollo 
de la humanidad en 
los ámbitos militar, 
transporte y agrícola. 
El herrado representó 
hasta mediados del 
siglo pasado un tema 
importante en el currículo 
de los veterinarios y 
fue un área principal 
en la formación de los 
albéitares entre los siglos 
XVI y XVIII. 

Reconociendo esa 
importancia y teniendo 
conocimiento de 
la existencia en la 
Facultad de Veterinaria 
de Madrid de una 
importante colección 
de herraduras, en mal 
estado de conservación 
y completamente 
desorganizada, 
decidí abordar una 
Tesis Doctoral para 
su catalogación y 
descripción detallada con 
sus correspondientes 
usos, realizando, como 
introducción un estudio 
sobre el origen del 
herrado. Pese a las 
diversas teorías que 
se han planteado, a día 
de hoy aun no hay una 
respuesta clara a los 
orígenes de la herradura, 
no obstante existen 
aspectos históricos 
documentados que 
resulta interesante 
conocer.

Siguiendo a los autores 
clásicos, el «arte de 
herrar» es una rama 
importante de la 
Veterinaria, cuyo objeto 
es forjar unas láminas 
metálicas llamadas 
«herraduras», para 
aplicarlas metódicamente 
a los pies del caballo, 
mulo, asno y buey, 
sujetándolas a los 
mismos con clavos.

Los hallazgos 
arqueológicos más 
actuales confirman que el 
pie de los équidos fue una 
constante preocupación 
de todos aquellos pueblos 
que utilizaron el caballo. 
El cuidado e higiene eran 
una ocupación principal 
para sus cuidadores, así 
como de los veterinarios 
o “mulomedici” romanos, 
como se refleja en los 
tratados.

No hay referencias 
determinantes para 
saber la época en que 

empezaron a herrarse 
los caballos, pero sí se 
puede afirmar que desde 
su domesticación se 
ha procurado evitar el 
desgaste de los cascos. 

Teoría china (a. C.) sobre 
el origen de la herradura

Algunos investigadores 
argumentan que 
los mongoles, que 
mantuvieron constantes 
enfrentamientos con los 
chinos, aprendieron el 
herrado con clavos de 
China, donde se habrían 
empezado a utilizar hace 
2000 años, así como los 
estribos. Los mongoles, 
buenos conocedores 
del tratamiento de los 
metales, habrían mejorado 
y expandido dicha técnica 
originaria de China. Los 
hunos, moradores también 
de Asia Central, habrían 
llevado esa técnica a 
Europa en el siglo IV de 
nuestra era con la invasión 
del imperio romano.

LOS ORIGENES DE LA HERRADURA. 
UNA CUESTION POR RESOLVER

DRA. ISABEL MENCÍA VALDENEBRO 

Asociación Madrileña de Historia 
de la Veterinaria

Hipposandalia. Museo Arqueológico de Munich
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 � “¿Por qué todos los veterinarios deberíamos conocer la figura de D. Juan Téllez Vicén?”.  
Autor: Arturo Benegasi Carmona. Revista “Información Veterinaria”, nº 4 de 2022, pp. 70-72

nuestra historia

Sin lugar a dudas la figura de Juan 
Téllez Vicén merece ser recordada 
por todos como una de las más 
destacadas de nuestra historia 
profesional. Considerado por 
muchos de sus coetáneos como 
el veterinario más prestigioso del 
siglo XIX, fue protagonista junto 
con Leoncio Francisco Gallego 
y Miguel Viñas Martí de los 
primeros movimientos asociativos 
veterinarios en nuestro país, 
canalizados a través del periódico 
El Eco de la Veterinaria, fundado por 
ellos mismos siendo estudiantes 
de último curso en 1853, como 
contrapeso crítico al Boletín de 
Veterinaria, redactado y publicado 
por Nicolás Casas de Mendoza, 
director de la Escuela de Veterinaria 
de Madrid, junto con el también 
Catedrático Guillermo Sampedro.

Téllez Vicén fue lo que hoy en 
día podríamos catalogar como 
un agitador de conciencias 
profesionales, una de esas 
gotas de agua cristalina que 
esporádicamente resbalan por la 
cara de la profesión para despertarla 
de su letargia y reactivar su marcha.

Nació nuestro veterinario en 
Extremadura, concretamente en 
Cabeza del Buey, provincia de 
Badajoz, el día 26 del florido mayo 
de 1830 y aunque esta villa lo 
tiene por hijo ilustre, parece ser 
que su nacimiento en el municipio 
fue circunstancial  por no poseer 
antecedentes familiares en el lugar 
y más bien relacionado con un 
empleo temporal de su padre1.

Esta circunstancia ha sido 
corroborada por nosotros mismos 
a través del discurso de homenaje a 
Téllez leído por D. Antonio Tortosa y 
Vidal en 1885, en el que refiere que la 
situación propia de las condiciones 
de la familia y la juventud le hicieron 
estudiar en los Institutos de Albacete, 
Madrid y León para la obtención del 
título de Bachiller, que lograría con 
excelentes notas2.

Era hijo legítimo de D. José Téllez 
de León y de Dª Ángela Vicén 
Fernández de Aragón, naturales de 
las ciudades de Málaga y Madrid, 
respectivamente. Casó con Dª Petra 
Iglesias y al fallecer ésta en torno a 
1862, contrajo de nuevo matrimonio 
con Dª Francisca López Alonso3, 
teniendo seis hijos en total: Sara (de 

¿Por qué todos los veterinarios 
deberíamos conocer la figura de 
D. Juan Téllez Vicén?

ARTURO BENEGASI 
CARMONA

Veterinario. 
Asociación Extremeña 
de Historia de la 
Veterinaria

Juan Téllez Vicén.

1 VIVES VALLÉS, M.A. Semblanzas Veterinarias Vol. III. Consejo General de Colegios Veterinarios de España. 2011
2 TORTOSA Y VIDAL, A. Discurso de homenaje a la memoria de D. Juan Téllez Vicén el 11 de diciembre de 1885. 

Gaceta Médico-Veterinaria. Año IX.     Num. 366.
3 Defunciones. La señora Dª Francisca López Alonso, viuda del insigne D. Juan Téllez Vicén ha fallecido el 17 de 

octubre último. Gaceta de Medicina Zoológica. Año XXXIV. 1 de noviembre de 1910. Nº 21. 
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nuestra historia

Situada en la confluencia de las 
áreas biográficas de Eurasia y 
África, Mesopotamia ha gozado 
de una rica biodiversidad hasta 
tiempos relativamente recientes. 
De la estepa a las montañas, de los 
grandes ríos al mar, los habitantes 
de Sumeria conocían toda clase 
de animales y, si bien es cierto 
que los salvajes no tuvieron un 
impacto económico tan importante 
como los de abasto, su influencia 
se hizo notar enormemente en 
estas antiguas sociedades. Así 
pues, en el presente artículo, como 
continuación de otro anteriormente 
publicado sobre la clasificación de 
animales domésticos (Información 
Veterinaria nº 1/2021), abordamos 
la clasificación de los salvajes.

Debido a las variaciones climáticas 
y la actividad antrópica, muchos 
de los animales salvajes que 
poblaban la antigua Mesopotamia 
están hoy extintos o en peligro 
de estarlo, tal es el caso de 
los grandes felinos. Diferentes 
especies formaban parte 
importante de las celebraciones 
religiosas de los pueblos sumerio 
y acadio, en ofrendas o diversos 
tipos de rituales sacrificiales. 
Animales exóticos y poderosos 
se exhibían en los palacios, 
se cazaban por deporte o se 
abatían en las denominadas 
“cacerías reales” para gloria de 
sus propietarios. Con el fin de 
ordenar toda esta variedad, los 
sumerios idearon el primer sistema 
de clasificación animal conocido, 
que incluía la serie de animales de 
naturaleza híbrida que formaban 
parte de su rica mitología.

El sistema de clasificación sumerio 
se basa en la observación de 
las características morfológicas 
y etológicas de los animales. 

Consta de varios niveles de 
organización: el determinativo o 
nombre primario los categoriza 
en grupos de criaturas con 
características comunes; 
el nombre secundario hace 
referencia a rasgos distintivos de 
una especie en concreto, como 
alguna particularidad anatómica 
o comportamental. Por otro 
lado, un tercer nivel es el que 
hace referencia a su hábitat, 
categorización que se mantendrá, 
con las debidas modificaciones, 
en la clasificación aristotélica 
posterior. 

Aún se desconocen las especies 
que se ocultan tras muchas de las 
antiguas grafías. Dada la escasez 
de estudios arqueozoológicos, 
las escritas constituyen las 
principales fuentes para su 
estudio. Los animales salvajes 
son especies recurrentes no sólo 
en las listas léxicas, como las 
tablillas pertenecientes a la serie 
Ur5-ra = Hubullu, sino también 
en otro tipo de composiciones 
literarias, como los compendios 
adivinatorios, los proverbios y 
los textos de carácter religioso. 
A muchos de estos animales, 
criaturas liminares entre el mundo 
físico y espiritual, se les atribuían 
cualidades extraordinarias que les 
capacitaban para comunicarse con 
las divinidades, acompañarlas o 
materializar su encarnación. 

El hogar de las divinidades 
mayores del panteón sumerio 
reside en el cielo (líl). Este 
es también el hábitat de las 
criaturas voladoras recogidas 
en el grupo mušen, traducido de 
forma genérica como ‘ave’. En el 
himno “Nanšé y las aves”, poética 
composición con un marcado 
carácter didáctico, se describe el 

Sistematización animal en la 
antigua Mesopotamia: Especies 
salvajes

SILVIA NICOLÁS ALONSO

Dra. en Veterinaria
Veterinaria Oficial de la 
Junta de Castilla y León
Asociación Leonesa de 
Historia de la Veterinaria
Instituto Bíblico y 
Oriental
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OBITUARIO

El 1 de marzo de 2023 nos sorprendía la noticia del fallecimiento 
de nuestro querido amigo y compañero Antonio Marín Garrido, 
miembro de la Asociación andaluza de Historia de la Veterinaria, 
presidente de la Real Academia de Ciencias Veterinarias de Andalucía 
Oriental (2005-2020), asiduo participante en nuestros congresos, 
galardonado con la Medalla de Oro del Colegio de Veterinarios de 
Jaén, con la Medalla de Oro del Colegio de Veterinarios de Almería 
(2011), con el Premio Albéitar (2019) en su categoría divulgativa, y 
con la Medalla Quirón Española de la AEHV.

Padre y esposo ejemplar, amigo leal, incansable, de mente inquieta, 
amante de la música y de las artes en general. Su recuerdo 
permanecerá en la historia de la veterinaria de Jaén.  Descansa en 
paz, amigo Antonio.  

Nueva Junta directiva de la Asociación Andaluza de Historia de la Veterinaria
Presidente: D. José Fernández-Salguero Carretero
Vicepresidenta: Dña. Evangelina Rodero Serrano
Secretario: D. Juan Manuel Serrano Caballero
Tesorero: D. José Luis Prieto Garrido
Vocales: Dña. Salud Serrano Jiménez, D. Antonio Oropesa de Cáceres, D. Rafael Santisteban 
Valenzuela, D. Francisco Javier Priego Encinas-Rey y D. Antonio José Villatoro Jiménez.
Además, como es preceptivo en sus estatutos, forman arte de dicha Junta Directiva el Ilmo Sr. 
Decano de la Facultad de Veterinaria y el Ilmo. Sr. Presidente del Colegio Oficial de Veterinarios 
de Córdoba o sus respectivos representantes.
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OBITUARIO

El 17 de febrero de 2023, tras dos años luchando 
contra la enfermedad y trabajando hasta el último 
momento por la veterinaria, fallecía nuestro 
querido amigo y compañero Luis Alberto García 
Alía, Vicepresidente del Consejo General de 
Colegios Veterinarios de España, Presidente del 
Consejo de Colegios Profesionales Veterinarios de 
Castilla-La Mancha, Presidente del Colegio Oficial 
de Veterinarios de Toledo, Secretario General de 
AMA, veterinario muy comprometido siempre con 
la profesión, su desarrollo y proyección social. Miembro fundador y primer presidente de la 
Asociación de Historia de la Veterinaria de Castilla-La Mancha, apoyó siempre a la AEHV en 
materias tan importantes como la organización de dos congresos de Historia de la Veterinaria 
en Toledo (2009 y 2019), la firma del convenio CGCVE-AEHV y la defensa de la troncalidad 
de la asignatura de Historia de la Veterinaria en la formación de los futuros veterinarios.
El 9 de marzo la profesión veterinaria le rendía homenaje en sesión “in memoriam” celebrada en 
la sede de la Organización Colegial Veterinaria. Sobre este acto se puede ampliar información 
en https://www.colvet.es/es/1-Noticias/18914-La-profesion-veterinaria-rinde-homenaje-a-Luis-
Alberto-Garcia-Alia-.htm
Esposo, padre y abuelo ejemplar, católico comprometido, tu calidad humana, honestidad y 
profesionalidad te han hecho grande en lo personal y en lo profesional. Descansa en paz 
querido amigo y compañero en tu Lagartera natal.

Paco Muñoz

https://www.colvet.es/es/1-Noticias/18914-La-profesion-veterinaria-rinde-homenaje-a-Luis-Alberto-Garcia-Alia-.htm
https://www.colvet.es/es/1-Noticias/18914-La-profesion-veterinaria-rinde-homenaje-a-Luis-Alberto-Garcia-Alia-.htm
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Incansable.
Si un adjetivo pudiera definir la figura de D. Antonio 
Marín Garrido, este sería sin duda el más aproximado. 
Una tarea harto difícil, englobar una vida de entrega 
y amor a la noble profesión veterinaria en una sola 
palabra.

El currículum de D. Antonio, no es más que el reflejo 
del interés por la adquisición de conocimientos. Esa 
necesidad de conocer, es la diferencia entre un hombre 
y un sabio. “Sólo sé que no sé nada”, la famosa frase 
atribuida al filósofo griego Sócrates, se encarnaba 
en la persona del Doctor en Ciencias de la Salud, 
del Licenciado en Veterinaria, del Analista Patólogo 
de American Cyanamid Company, del miembro del 
equipo redactor del proyecto de reestructuración de los 
mataderos de la Provincia de Jaén… y así podríamos 
continuar enumerando sus logros profesionales, sin 
acertar ni tan siquiera a acercarnos a la verdadera 
pasión de D. Antonio Marín, su fe ciega en la capacidad 
del ser humano.

Padre y esposo amoroso, amigo leal, y entregado 
por completo a cultivar su intelecto, con el objetivo de 
difundir su experiencia para gloria de la aportación a 
la veterinaria.

Su mente inquieta se integraba a la perfección con su carácter afable, en una simbiosis perfecta que 
proyectaba su accesibilidad a la sociedad jiennense.

D. Antonio Marín creía en la aportación desde la generosidad, y si bien es impagable el legado que aportó 
tanto a la ciencia como al propio Colegio de Veterinarios, la sociedad tuvo la oportunidad de devolverle 
parte de su agradecimiento, a través de reconocimientos como el Premio Albéitar 2019, la Medalla Quirón 
de la Sociedad Española de la Historia de la Veterinaria, o la medalla de oro del Ilustre Colegio Oficial de 
Veterinarios de Jaén.

Su legado perdurará, tanto a través de sus diversas publicaciones, como sin duda, a través del impacto de 
sus aportaciones a la veterinaria.

Continuarán resonando sus pasos por la biblioteca del Colegio de Veterinarios de Jaén, la que fuera su 
segunda casa, donde dedicaba su tiempo y empeño, por escribir artículos, preparar presentaciones, e 
investigar sobre lo humano y lo divino, conformando día tras día su incesante tarea de aportar a la sapiencia 
de propios y extraños.

Su presencia en la sede colegial, era continua, y gustaba de compartir con el equipo de administración y 
con quien tuviera a bien encontrarse en el lugar; anécdotas, opiniones, y su agudo análisis del mundo actual 
que le rodeaba.

Sonriente y siempre elegante, hacía gala de una educación propia de los académicos que tanto necesita 
hoy nuestra sociedad.

El eterno amante de la música y de las artes en general, a las que no dudaba en apoyar desde su posición 
y relación con la Asociación Económica de Amigos del País.

Se dice que el recuerdo mantiene viva a la persona, y en este caso, es justo aseverar que D. Antonio Marín 
Garrido, permanecerá eterno en la historia de la veterinaria de Jaén.

El pasado 1 de marzo de 2023, un día antes de su cumpleaños, fallecía a la edad de 82 años. El día 29 
de marzo se celebrará la misa funeraria, por el eterno descanso de su alma. Será en la Iglesia Parroquial 
Nuestra Señora de Belén y San Roque, a las 20:00 horas. Donde familiares y amigos podremos mostrarle 
nuestro respeto, gratitud y reconocimiento. Descansa en paz compañero y amigo.

ANTONIO MARÍN.  
ADIÓS A UN HUMANISTA
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Nuevo curso de la Academia de Ciencias  
Veterinarias de CyL

José Manuel Martínez abrió el pasado 22 de febrero 
el nuevo curso de la Academia de Ciencias Veterina-
rias de CyL

El que fuera profesor de la ULE y director de su Servi-
cio de Publicaciones, pronunció un discurso titulado ‘El 
amor a los libros de un veterinario’

La Academia de Ciencias Veterinarias de Castilla y 
León (AVETCYL) celebró en la tarde de ayer en el pa-
raninfo Gordón Ordás del Edificio El Albéitar de la 
Universidad de León (ULE) la ceremonia solemne de 
apertura del curso 2023 en un acto que fue presidido 
por Elías Fernando Rodríguez Ferri.

Tras la lectura de la memoria del curso 2022, que co-
rrió a cargo del secretario de la Academia, el profesor 
Francisco Rojo Vázquez, tomó la palabra el Académi-
co de Número José Manuel Martínez Rodríguez, que 
fue encargado de pronunciar el discurso de apertura 
que trató sobre ‘El amor a los libros de un veterinario’.

El antiguo director del Servicio de Publicaciones de la 
Universidad de León inició su intervención con unas 
pinceladas históricas que le llevaron de la Biblioteca 
de Alejandría y los talleres medievales de copistas 
hasta la situación actual, y concluyó que “la mejor ma-
nera de amar los libros es conservarlos”.

José Manuel Martínez se refirió a diversos peligros que acechan a las obras, como los insectos que los pueden 
devorar, la humedad, la temperatura y el efecto de polvo, luz y gases, y no dudó en expresar su preocupación 
por otro problema aún mayor: “la escasa afición a la lectura de nuestros jóvenes”, por ese motivo apuntó que 
“debemos invitarles a leer con machacona insistencia, hablándoles de la importancia de la lectura, no solo para 
su formación, sino para su diversión”.

PREMIADO UN TRABAJO SOBRE LA MALARIA AVIAR

En el acto de apertura de curso se hizo entrega del premio que patrocina el Consejo de Colegios oficiales de 
Veterinarios de Castilla y León, que el jurado de la AVETCYL concedió a un equipo de entomólogos de la Uni-
versidad de Extremadura, liderado por el investigador Daniel Bravo Barriga.

El trabajo que se hizo merecedor del premio lleva por título ‘Malaria aviar, una enfermedad que afecta a nuestras 
aves: circulación activa en mosquitos en diversos hábitats del suroeste español’.

Hay que apuntar finalmente que el otro premio convocado por la AVETCYL, patrocinado por el Colegio oficial 
de Veterinarios de León, fue declarado desierto ya que los trabajos presentados incumplían alguna de las bases.

José Manuel Martínez en dos momentos de su discur-
so de apertura del curso 2023 de la AVETCYL

Tres de los miembros del equipo de entomólogos de la 
Universidad de Extremadura junto con Luciano Díez Díez, 
Presidente del Consejo de Colegios Veterinarios de CyL 

 Daniel Bravo Barriga recoge el diploma junto a 
dos de los miembros de su equipo de investigación

Carlos VICENTE RUBIO - GABINETE DE PRENSA Y COMUNICACIONES - OFICINA PABELLÓN DE GOBIERNO
Avda. Facultad, 25 - 24071 (León)  | Tfnos: 987 - 291 640 y 682 - 897 089)  | Correo electrónico: gercvr@unileon.esa
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Joaquín Sánchez de Lollano, 

primer profesor titular por oposición de  
Historia de la Veterinaria en España

La profesión veterinaria cuenta con el primer profesor numerario 
de Historia de la Veterinaria de la universidad pública en Es-
paña. Esto ha sucedido después de haber sido convocada por 
la Universidad Complutense de Madrid una plaza de profesor 
titular de Universidad, con perfil de Historia de la Veterinaria, 
para desarrollar docencia e investigación en la Facultad de 
Veterinaria, el pasado día 29 de marzo de 2023 se ha cele-
brado el concurso-oposición a dicha plaza que ha obtenido 
Joaquín Sánchez de Lollano Prieto.

Desde la Asociación Española de Historia de la Veterinaria, 
destacan que el hecho “merece una especial valoración en 
primer lugar, a la Universidad Complutense de Madrid, a la 
Facultad de Veterinaria y al Departamento de Farmacología y 
Toxicología de esa universidad por la dotación y convocatoria 
de esa plaza”. 

Para encontrar el anterior precedente, explican que hay que retrotraerse a la Gaceta de Madrid, del día 12 de noviembre 
de 1931, donde se publicó la Orden ministerial del 11 del mismo mes, para cubrir por concurso, con carácter interino la 
cátedra de Psicología Animal e Historia de la Veterinaria, que fue solicitada por Cesáreo Sanz Egaña mediante instancia 
fechada en Madrid el 25 de noviembre de 1931, a la que adjuntaba documentos justificativos exigidos en la convocato-
ria, así como una relación de méritos. Sanz Egaña fue nombrado profesor de Psicología Animal e Historia de la Veterinaria, 
en la Escuela de Veterinaria de Madrid, con fecha 12 de diciembre de 1931.

Desde los planes de estudio inmediatamente posteriores a la transformación en Facultades de las antiguas Escuelas de 
Veterinaria, tras la Ley de Ordenación de la Universidad española del año 1943 (excepto la de Madrid) hasta que casi 
finalizara el siglo XX, no ha existido en las facultades de Veterinaria españolas ninguna asignatura con la denominación 
– parcial o exclusiva – de Historia de la Veterinaria, a pesar de que como expresó púbicamente Laín Entralgo en la Uni-
versidad de Salamanca a finales de la década de los 70 del siglo pasado, una Facultad universitaria sólo puede llegar a 
serlo plenamente cuando incorpora a su curriculum una disciplina fundamental: la “Historia de…” la Facultad en cuestión.

Para la asociación, la ausencia de profesores numerarios de Universidad cuyo perfil, tanto docente como investigador, esté 
directamente relacionado con esta materia ha contribuido a agravar la situación en Veterinaria.

TRAYECTORIA DE JOAQUÍN SÁNCHEZ DE LOLLANO

Joaquín Sánchez de Lollano Prieto, es licenciado (1980) y doctor en Veterinaria (1987) por la UCM y licenciado en Histo-
ria (2002) con premio extraordinario fin de carrera, también por la UCM. Es Diplomado en Sanidad y en Comunidades 
Europeas. Ha sido Veterinario Titular (1985-1990) por oposición y Técnico Superior de Salud Pública de la Comunidad 
de Madrid (1990-2005).

También ha sido Colaborador del Comité Veterinario para Centros de Enseñanza Veterinaria de la Unión Europea y ha 
realizado el curso de director de Museos Militares y el de Alta Gestión de Infraestructuras y Recursos Patrimoniales organi-
zados por el Ministerio de Defensa.

Hasta acceder – por oposición – a la plaza de Profesor Titular, ha sido Profesor de Historia de la Veterinaria en la Univer-
sidad Complutense y director del Museo Veterinario Complutense. Ha presidido la Asociación Española de Historia de la 
Veterinaria hasta principios del año 2023 y ha ocupado el cargo de vicepresidente de la Asociación Mundial de Historia 
de la Medicina Veterinaria hasta el mes de agosto de 2022.

Sánchez de Lollano inició su actividad docente e investigadora como profesor ayudante en Farmacología, simultaneada 
con el cargo de Veterinario Titular (por oposición) del Ministerio de Sanidad e Inspector Sanitario (Técnico Superior de Salud 
Pública) de la Comunidad de Madrid.

Desde que, en 1997, se incluyó la Historia de la Veterinaria en el plan docente de la carrera, Sánchez de Lollano colaboró 
en la puesta en marcha de la asignatura asumiendo las tareas docente e investigadora como profesor asociado (2003) 
y, posteriormente, como profesor contratado doctor (2005), primera plaza con dedicación completa para esa disciplina.

Desde entonces, su actividad universitaria ha sido reconocida tanto en la docencia (tres quinquenios) como en la investiga-
ción (tres sexenios), y la acreditación como profesor titular de Universidad por la ANECA (2015).

A partir de su condición de coordinador de Historia de la Veterinaria en la UCM, en 2003, desempeñó la dirección de 
la Colección Histórica e impulsó la creación del Museo Veterinario Complutense, asumiendo en el año 2014 la dirección 
del mismo. Sus líneas principales de investigación se han centrado en la recuperación de fuentes y patrimonio susceptibles 
de pérdida.

Ha sido Investigador principal en proyectos I+D dedicados a la Historia y patrimonio veterinarios; es miembro del grupo 
de investigación 93420 de la UCM; y ha dirigido ocho tesis doctorales.

Asimismo, ha dirigido y participado en 11 proyectos de innovación docente. Ha organizado y dirigido numerosos cursos 
y actividades de difusión entre ellos cinco ediciones en los Cursos de Verano del Escorial de la UCM.

Fruto de su labor de investigación sobre Historia Veterinaria, son los numerosos trabajos que ha publicado, las comunicaciones 
que ha presentado en los Congresos de la especialidad y su participación en la edición de libros.

Sánchez de Lollano es académico correspondiente de la Real Academia de Ciencias Veterinarias de España (RACVE) 
desde 29 de marzo de 2006, adscrito a la sección 5ª: «Historia, Deontología, Bioética y Legislación», que abarca todas 
las materias así consideradas en el grado y licenciatura de veterinaria y especialmente: Bioética, Deontología, Derecho 
Alimentario, Documentación, Historia, Museología, Literatura, Arte y Patrimonio.

“El logro obtenido, además de personal, significa un hito para la docencia e investigación en una materia esencial en las 
Facultades de Veterinaria. Se ha derribado así una barrera que parecía, hasta hace poco, casi infranqueable. Debemos 
darle y darnos la enhorabuena, felicitar a la Veterinaria como ciencia y profesión”, concluyen desde la Asociación.

https://www.animalshealth.es/profesionales/joaquin-sanchez-lollano-primer-profesor-titular-oposicion-historia-veterinaria-espana



NUEVO LIBRO DE ALBERTO PORTELA
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Alberto Portela Vázquez publica su nuevo libro:  
“As obras inéditas de Prado Lameiro”

En 2021 la Diputación Provincial de Ourense publicaba el libro titu-
lado “Xavier Prado Lameiro, legado cultural e social” cuyo autor es 
Alberto Portela. La obra había sido galardona con el premio de in-
vestigación concedido por la diputación provincial, ya que el jurado 
consideraba el estudio como una pieza imprescindible para conocer 
los personajes emblemáticos de Ourense.

En el transcurso de la recopilación de datos, Alberto Portela encontró 
un hallazgo insólito por su enorme valía en la literatura gallega, obras 
inéditas del genial escritor Prado Lameiro, un autor que en los años 
1915-1930 era el más aplaudido y con más éxito en el mundo del 
teatro de Galicia.  El primer libro de Prado Lameiro fue un poemario 
publicado en 1918 titulado: “A carón do lume” que llevo grandes elogios como los recibidos de Félix 
Gordón Ordás. Los tres libros siguientes fueron publicados en 1928. Y desde esta fecha nadie encontró 
trabajos nuevos de Prado Lameiro, tuvo que ser otro veterinario, nuestro compañero Alberto Portela, el 
que descubriera estas composiciones nunca antes publicadas, tanto de teatro como poesía. Incluso tra-
bajos inéditos de veterinaria de enorme valor.

El libro de Alberto Portela Vázquez titulado “As obras inéditas de Prado Lameiro” y editado por la Dipu-
tación Provincial de Ourense hace un repaso biográfico de lo que supuso para la veterinaria  la figura 
de Xavier Prado,  inspector Provincial de Higiene y Sanidad Pecuaria de Ourense, una labor que quedo 
disminuida o eclipsada frente a su legado e importancia literaria. Alberto Portela resalta que Prado fue 
el presidente fundador del colegio oficial de veterinarios de Ourense en 1923, además fundador de 
la Coral De Ruada. Tuvo una importante actividad periodística al resurgir el legendario periódico “Tío 
Marcos da Portela”.

Con estas nuevas obras descubiertas y que asombraron a los estudiosos de la literatura, Alberto Portela 
reivindica a la Real Academia  Galega que sería de justicia que le concedieran a Prado Lameiro el día 
de las letras gallegas por toda su contribución al cultivo y defensa del gallego.



Con la celebración del encuentro conmemorativo de la felicitación que el 
Colegio Oficial de Veterinarios de Cádiz dirigió a Santiago Ramón y Cajal 
con ocasión del Premio Nobel: 1907-2023.
El pasado 24 de marzo, la presidenta de COLVET Cádiz, Cristina Ve-
lasco y el secretario, Jesús Fernández, viajaron a Madrid para celebrar 
el “Encuentro conmemorativo de la felicitación que el Colegio Oficial de 
Veterinarios de Cádiz dirigió a Santiago Ramón y Cajal con ocasión del 
premio nobel: 1907-2023”.
El acto comenzó con la intervención del Director del Instituto Cajal, Ricardo Martínez, que pronunció unas palabras de bienve-
nida como anfitrión, seguido de la presentación de Cristina Velasco, Presidenta del Colegio Oficial de Veterinarios de Cádiz, 
que tras su discurso, anunció la lectura por parte de Pedro Poza, de la comunicación que ya se presentó en el XXVII Congreso 
Nacional y XVIII Iberoamericano de Historia de la Veterinaria celebrado en Jerez de la Frontera y Sanlúcar de Barrameda (Cá-
diz) del 21 al 23 de octubre de 2022 y que vincula a Cajal y la veterinaria de Cádiz.
Velasco quiso destacar la relevancia de tal comunicación que “nos revela que en aquel entonces ya el Colegio de Veterinarios 
de Cádiz era una institución de profesionales sanitarios que se sentía unida a la medicina, en este caso al insigne D. Santiago 
Ramón y Cajal, sabiendo que el propio D. Santiago buscaba sinergias y colaboración en la profesión veterinaria, para aquello 
que se le escapaba de su entendimiento o de su práctica más común fuera de lo que veía bajo su microscopio”.  
Posteriormente, Jesús Fernández, Secretario del Colegio de Veterinarios de Cádiz, realizó una palabras de agradecimiento,  sig-
nificado y expreso  fundamentos de los verdaderos orígenes de este encuentro, destacando “como secretario podía certificar que 
este acto tuvo su aprobación formal con acuerdo unánime, tal como recoge el Acta de Junta de Gobierno de 8 de febrero, pero 
el embrión de este evento data del año 2001, año en el que Cristina Velasco se incorpora como vocal a la Junta de Gobierno 
que hoy día preside, en ese año  es cuando se produce el verdadero reencuentro (espiritual y genético) entre las dos instituciones: 
Ramón y Cajal y Colegio Oficial de Veterinarios, pues Cristina como familiar descendiente de Cajal al ser prima del descendiente 
biznieto de este (Don Ángel Cañadas Bernal), se produce el reencuentro entre las instituciones. Solo faltó un desencadenante 
posterior en octubre del 2022, el XXVII Congreso de Historia de la Veterinaria, el cual tuve el honor de coordinar y, cómo no, la 
comunicación presentada en esta y  que hoy nos ha vuelto presentar Pedro Poza. Todo ello hace que hoy todos estemos en este 
sitio y en este año”. 
Seguidamente, anunció la entrega de una copia del diploma a Cajal (ver más imágenes aquí) a los descendientes de Santiago 
Ramón y Cajal, como destinatario de dicha felicitación, y a los de Francisco Timermans y García, veterinario que propuso tal 
felicitación y la redactó en 1907.
Por su parte,  Cristina Velasco entregó una copia del diploma y su trascripción a los descendientes de Cajal: Doña María Urioste 
Ramón y Cajal, marquesa de Ramón y Cajal (bisnieta de S. R. y Cajal), Don Ángel Cañadas Bernal (bisnieto de S.R. y Cajal) y 
Don José Antonio Montejo Urioste (tataranieto e hijo de Doña María Urioste Ramón y Cajal); así como a los descendientes de 
Timmermans y García.
Por último y tras una copa de vino español que supuso un momento de confraternación, incluso entre los descendientes de Cajal, 
COLVET Cádiz y los asistentes a dicho encuentro tuvieron la oportunidad de conocer la estancia donde se custodia el legado 
Cajal, bajo el asombro de quienes tuvieron la oportunidad de presenciar tan valioso tesoro. “Nadie puede imaginar el valor 
histórico, médico, pictórico, en general multidisciplinar de este Instituto Cajal”, en palabras de Cristina Velasco, que subrayó la 
importancia de este evento: “En este encuentro conseguimos reunir a representantes de instituciones y asociaciones de carácter 
nacional e incluso mundial tanto de la profesión veterinaria como de la historia de la Veterinaria, que quedaron asombrados 
por este patrimonio que, gracias a la convocatoria realizada por este Provincial y con el apoyo del Colegio de Veterinarios de 
Soria; AMA, con su directora general adjunta Raquel Murillo, y el propio instituto Cajal, ha creado lazos y seguro que promueve 
acciones futuras en favor de la ciencia. Con las instituciones tenemos que avanzar, en este caso, a favor de la ciencia”.
“El objeto de este encuentro no es otro que poner de manifiesto la importancia de las instituciones, en el tiempo, para que las 
acciones de hombres y mujeres,  en este caso de ciencia, que han tenido gran repercusión a lo largo de la historia,  queden 
valoradas en su totalidad, como una “huella de carbono”, matizó Velasco. 
Cabe recordar que el hallazgo de un documento inédito en 1907, cuyos protagonistas son el Colegio Oficial de Veterinarios de 
Cádiz y Ramón y Cajal, movió a los veterinarios Fernando Camarero y Pedro Poza, a presentar – durante el Congreso Nacional 
e Iberoamericano de Historia de la Veterinaria, celebrado los días 21, 22 y 23 de octubre, en Jerez de la Frontera - la comuni-
cación ‘El Colegio Oficial de Veterinarios de Cádiz a Ramón y Cajal, 1907’.  Familiares descendientes de la 4ª generación de 
D. Francisco Timermans y García, miembro de la primera Junta de Gobierno de este provincial y  promotor de la felicitación a 
Ramón y Cajal,  pudieron estar presentes en el congreso escuchando la comunicación y  recoger, de mano del autor y de la ac-
tual presidenta, Cristina Velasco y el actual Secretario, Jesús Fernández, copia de dicho Acta, un momento que fue muy emotivo 
y aplaudido por todos los asistentes.
Y es que, como señaló la presidenta de COLVET Cádiz durante su discurso, “si Cajal estuviera entre nosotros, tendríamos grandes 
avances en la Rabia, seguro que sí, una enfermedad que mata a más de 70.000 personas cada año. Seguro que él   sería quien 
se encargara de empujar El Plan Estratégico Mundial, mediante la alianza de la Organización Mundial de la Salud ( OMS), la 
Organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) y la Organización  Mundial para la Sanidad 
Animal (OMSA) antes conocida como OIE, de forma que en el  2030 podamos  conseguir los objetivos mediante la vacunación 
de rabia a los animales domésticos  y las garantías de que ni un niño, ni una persona más muera de rabia en la actualidad. En 
Cádiz, nuestra institución nombraría a D. Santiago Ramón y Cajal Colegiado de Honor , pues ya uno de los antecesores  de los 
invitados que hoy nos acompañan, los Timermans  le hicieron su felicitación por el merecido premio Nobel otorgado en octubre 
de 1906,  y en la actualidad desde el Colegio de Veterinarios de Cádiz, reconoceríamos su labor de acercamiento a las otras 
profesiones sanitarias como perfecto complemento para llevar a cabo la política de One Health que promociona la salud de los 
animales, la salud del Medio Ambiente para que la salud de las personas se desarrolló lo mejor posible”. 
COLVET Cádiz pone a disposición de los lectores de la noticia los recursos de interés de este encuentro entre las instituciones.

LA VINCULACIÓN DE COLVET CÁDIZ Y RAMÓN  
Y CAJAL, EN EL INSTITUTO CAJAL
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https://colvetcadiz.org/index.php?option=com_content&view=article&id=8666:la-vinculacion-de-colvet-cadiz-y-ramon-y-cajal-reconoci-
da-en-el-instituto-cajal&catid=38:noticias-destacadas-portada&Itemid=295
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Sesión Necrológica in Memoriam por  
el  Prof. D. Miguel Cordero del Campillo


